

Rappel de l'ordre du jour :

- Prière et Présentation de la journée par Mgr Francis BESTION
- Témoignages par des jeunes issus de 3 espaces missionnaires
- Pause repas
- Travail en 4 carrefours et Conclusion de Mgr Bestion

Dates des prochaines rencontres du CPD : 7 octobre 2023, 17 Janvier 2024 et 13 avril 2024

1. PRÉSENTATION DE LA JOURNÉE par Mgr Francis BESTION et Marie-Odile VOUILLOUX

Le père Évêque remercie les participants et excuse les absents. Puis il introduit la rencontre en accueillant 8 jeunes, invités pour cette matinée.

En effet, parmi les 3 thèmes qui étaient ressortis des synthèses des ateliers du CDP de décembre 2022 (la formation, fonctionnement des EAP et les jeunes), c'est ce dernier thème qui a été retenu pour être approfondi durant cette troisième session.

Marie-Odile Vouilloux précise aux jeunes invités qu'ils ont été sollicités pour témoigner de leur vie en Église, leurs attentes vis à vis de l'Église, leurs remarques et suggestions, afin d'éclairer les travaux du CDP.

L'essentiel des interventions figurent à l'issue de ce compte-rendu.

Ce sont elles qui ont nourri les carrefours dont les conclusions sont présentées ci-après :

2 – UN COMMENTAIRE GÉNÉRAL

En synthèse, le Père Évêque souligne :

- sa satisfaction que le CDP aie pu bénéficier de ces témoignages très intéressants, tant sur le fond que de par

la diversité des intervenants : variété des origines géographiques ou des choix d'organisation.

- ces réflexions sont utiles pour continuer de nourrir la démarche synodale

- il est heureux de repérer ainsi l'action de l'Esprit dans les 3 espaces missionnaires

- les attentes exprimées rejoignent, en partie, celles qui ressortaient des précédents travaux du CDP.

Rappelons que ce thème autour des jeunes a été retenu par le CDP parce que :

-(ils sont l'avenir de l'Église) ils sont l'Église, comme tout baptisé

- et il faut pour cela leur donner davantage de visibilité et de l'espace pour exprimer leurs talents et convictions de foi

- ils sont un vivier pour les mouvements caritatifs

3 – LES CONCLUSIONS DES 4 CARREFOURS

Ce qui a plus particulièrement été noté sur les interventions :

- de l'engagement, des convictions,
- de jeunes adultes bien engagés dans leur foi, avec une richesse de personnalités
- une soif d'unité et de fraternité dans l'Église
- certains sont de jeunes convertis
- il y a des groupes organisés et une personne plus isolée, en milieu rural, qui a pourtant réussi à faire souche et à être graine de conversion
- la joie d'être nourri par l'écoute et l'étude de la Parole
- le désir d'être dans la prière, avec des liturgies soignées et vivantes mais peut-être plus joyeuses, ET la volonté aussi d'être en mouvement, dans l'action
- l'importance des outils numériques pour les échanges
- ce sont eux, les jeunes, les mieux placés pour aller vers d'autres jeunes

Les attentes qui se sont exprimées :

1. Un sujet autour des Formations :

- pour évangéliser, besoin d'outils pratiques pour aider à se lancer et parler simplement de sa foi
- des formations mieux ciblées pour un public jeune
- facilement accessibles au plan matériel
- avec une meilleure communication sur les formations déjà planifiées et ouvertes

Ce besoin exprimé ne pourra pas être réglé à partir de thèmes descendants, mais en partant de ce que demandent les personnes, en ayant compris leur objectif, et sur des thèmes qui touchent au cœur : la fin de vie, les autres religions, comment parler simplement de ma foi ...

2. Un besoin d'implication dans la communauté, et d'actions pour témoigner de la fraternité

- pouvoir être davantage acteurs, être participants et trouver sa place au sein de la Communauté : il faut savoir se proposer et accepter d'être sollicités, savoir recevoir et savoir donner
- souhait de me/re plus de vie et plus de joie dans les (cérémonies) célébrations dominicales, tout en veillant aux moments de silence et de recueillement

Comment inviter les clochers à proposer aux jeunes des espaces d'expression, notamment lors des liturgies ou en lien avec des mouvements caritatifs : les EAP ont un rôle à jouer pour que les choses bougent et que l'on capitalise mieux sur l'énergie de ce) population afin qu'elle vienne ressourcer la communauté, la questionner, voire la bousculer.

3. Visibilité, ouverture vers l'extérieur et Communication

- souhait des jeunes d'organiser entre eux des partages d'expériences, à travers des rencontres inter-aumôneries, et/ou des temps de retraite ou tout autre forme d'échanges
- besoin de mieux faire savoir ce qui existe dans la communauté locale, pour permettre à des personnes de rejoindre tel mouvement ou telle mission : flyers, site du diocèse, information au moins annuelle lors d'une réunion de la communauté, réseaux sociaux ... ?
- les jeunes ont eux-mêmes un rôle à jouer pour faire connaître, en bilatéral et par les réseaux sociaux, les engagements qu'ils assument ou qu'ils connaissent, et les partager entre eux pour favoriser les connexions

Monseigneur Bestion précise que le CDP du 7 octobre aura à identifier un nouveau thème de travail pour 2023-2024 et il aura, bien sûr, à arrêter des actions concrètes issues notamment des travaux des 2 dernières réunions du CDP, et plus particulièrement des conclusions des échanges de ce jour afin que ce travail ne reste pas lettre morte.

Une fois ces orientations confirmées ou arbitrées, le CDP aura à rechercher les voies et moyens d'en favoriser la mise en œuvre, en se donnant quelques indicateurs de suivi et de réussite, et il aura un retour à faire vers les jeunes qui ont accepté d'intervenir aujourd'hui sur ces décisions.

Les principaux éléments des interventions des groupes de jeunes émanant de 3 Communautés locales

1 - Les 3 jeunes de l'espace missionnaire de Brive expliquent leur statut et leur organisation : ils se réunissent toutes les 2 semaines à Saint-Sernin, à une quinzaine de participants, étudiants et jeunes pro.

Les points positifs de leur année :

- avoir tissé des liens entre jeunes catholiques, issus de différents milieux, avec des temps de prière (office de Complies), repas partagé et une intervention sur des thèmes du quotidien, faisant des liens entre philosophie et spiritualité
- un jeune, parti en mission au Liban, est venu témoigner
- les 3 sœurs nouvellement installées à Estavel ont aussi été accueillies, ainsi que les 3 postulants de Saint Antoine
- ils animent une messe par mois à Saint-Sernin
- un groupe Whatsapp est composé de 70 inscrits, auxquels il faudrait pouvoir donner envie de

rejoindre le groupe physique

Les axes de progrès :

- être davantage dans l'action que dans l'écoute d'interventions
 - avoir un temps de cohésion, qui pourrait être un mercredi sur 2, pendant le temps de louange Ephata, l'idée serait de sortir en évangélisation ou en maraude
 - donner plus de visibilité aux groupes qui existent sur la paroisse, pour faciliter les connexions
- Leurs attentes de l'Église
- suite à une participation à un café théologique œcuménique, prise de conscience de l'aptitude à dialoguer à partir de la Parole
 - une participante souligne à quel point sa participation à un groupe de Lectio Divina la nourrit
 - surprise et déception d'un participant sur la manière de « désigner », « étiqueter » tel ou tel courant dans l'Église, alors que l'on y prêche l'unité
 - importance d'aller vers les personnes blessées par la vie, de capitaliser sur les jeunes participants aux JMJ pour témoigner de leur foi
 - nécessité d'être formé à l'évangélisation, pour dépasser ses a-priori et ses peurs
 - Que la communauté prie pour eux

2 - Pour l'espace missionnaire de Tulle et Argentat :

Une participante à une équipe liturgique explique son parcours de jeune convertie et souligne :

- il peut y avoir trop de topos et pas assez d'actions,
 - des idées ont été soumises, comme des séances ciné, pour réunir et tisser du lien, (en proposant des échanges gratuits) et des propositions d'échanges de services gratuits.
 - il y a un besoin de communication entre acteurs de la paroisse
 - besoin de montrer que l'on a de la joie en vivant sa foi, et sortir du trop traditionnel
 - il suffit parfois de partager ce que l'on fait et pourquoi on va à la messe pour attirer
- Un autre participant explique le lancement en 2022-23 de l'aumônerie étudiants et jeunes Pro. de 12 participants et 15 en cible en 2023-24 : le plus difficile a été de trouver des jeunes et de renouveler. Réunion à Tulle, avec tous les 15 jours.

Les réunions sont organisées autour d'un thème à chaque réunion : la religion, l'épreuve

Une suggestion porte sur l'organisation de rencontres inter-communautés de jeunes.

Nécessité de créer une campagne de communication sur Instagram pour préparer la rentrée.

Un participant, ayant fait un stage au Bénin, y explique le déroulement d'une cérémonie animée par des jeunes.

L'aumônerie de Limoges, dont fait partie un jeune étudiant en alternance, participant aux deux aumôneries, du fait de ses études, choisit chaque année un Saint qui accompagne l'année des jeunes de l'aumônerie.

3 - Pour l'espace missionnaire d'Ussel :

- plusieurs membres du groupe participent à d'autres missions
- une participante explique comment a pu être recréé un groupe qui se réunit mensuellement (5 à 10), avec des échanges d'infos par Whatsapp.
- Le groupe a choisi d'échanger et de partager à partir de l'encyclique « Caritas in veritate » de Benoît XVI
- le thème de la visibilité est également souligné, ainsi que le problème de l'isolement géographique
- l'idée est en court pour organiser une retraite au Jassonneix
- le besoin de plus de vie, de joie et de modernité dans la liturgie est exprimé, ainsi que l'importance de la beauté des liturgies
- une soif de formations est exprimée, dans une dimension communautaire, pour être davantage disciple missionnaire

Le débat s'instaure :

- Le Père Évêque annonce que des formations seront organisées en 2024 autour des textes du

Concile dans chaque espace missionnaire.

Il intervient également sur la crainte exprimée par certains d'être peu nombreux, en rappelant que notre Église ne sera pas celle des masses. C'est dans son entourage personnel et professionnel que l'on peut attirer.

Il souligne l'importance du témoignage interpersonnel et insiste sur l'action pour incarner sa foi, comme l'exprime le Pape François en disant qu'il faut donner aux jeunes des choses à réaliser.

- Un participant pose la question de la sortie des aumôneries vers d'autres engagements dans l'Église.

Dans leur relation avec des jeunes de leur environnement qui se disent athées,

- certains expriment leur attitude de rendre service, dans l'action, et cela interpelle

- c'est difficile de répondre aux critiques formulées sur l'Église, sans bagage solide

*